

Insértase con toda extensión las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las resúmenes de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. — Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

En Madrid: un mes, una peseta.
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40; venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.
Se admiten anuncios y suscripciones en la Administración de este periódico, calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

AÑO CUARTO.—NUMERO 1.017

Madrid, lunes 13 de Junio de 1881.

OFICINAS, REINA, 8, BAJO.

Ideas de un nihilista

Continuación.

Dióme el doctor la carta sin doblar, conociendo yo su deseo de que la leyese antes de incluirla en el sobre; pero por lo mismo, siguiendo en esto una costumbre de galantería un sí no es hipócrita, me abstuve hasta de mirarla. Una vez instalado en el tren, y considerando que no cometía falta ninguna, confieso que fui débil y que me arrastró la curiosidad.

La carta estaba concebida en estos términos:

«Señor doctor Dachnitsew.

Ilustre amigo: No creo que desperdicio una buena ocasión al recomendaros al portador de esta carta, ciudadano español esclarecido (clairé), que pasa á esa ciudad, que sólo halla semejante en ésta, y cuyo trato tendreis ocasión de ver que es muy agradable y distinguido.

Tiene gran deseo de penetrarnos. Vos sabéis como nadie exponer vuestras grandes ideas. Sabéis también, por vuestro conocimiento de las personas, distinguir entre el interlocutor amable y el catecúmeno fervoroso. El Sr. V. P. es un excelente sujeto que sabe oír con discreta atención.

No adivináis lo mucho que anhelo abrazaros. Si que lo acertáis, porque os consta de siempre lo que os quiero y la adhesión que profeso á vuestra persona honorable.

Vale el me ama.

Vuestro,

N...KI.»

Me quedé muy pensativo, con la carta abierta entre mis manos. ¿Se habrá querido reír de mí el doctor rubio con esta *esclarecido*? Me chocha ver aplicada esta lixión a un pobre diablo como yo. Pero en fin, ello dirá. Con no visitar á ese doctor de nombre enrevesado, ni acordarme más del nihilista de París, santas pascuas.

Llegado á la insigne ciudad de Calvino, la preocupación de mis negocios me absorbió por completo, y durante cinco días de trágico horrible no me volví á acordar ya más del nihilismo para nada. Pero una tarde, orillados ya en gran parte mis asuntos, me estaba yo paseando á primera hora por la hermosa plaza de Bel-Air, confortando al sol mis miembros que casi entumescían esos vientos penetrantes que envían aquí las heladas montañas vecinas, cuando por accidente topográfico me acordé de pronto de la carta de N...ki. Tenía ésta puestas las señas de la calle F..., número... del faubourg de Saint-Gervais, verdadero Aventino tiempos antaño de la libre ciudad ginebrina. Gran ocasión de visitar á ese Dach... ¿cómo? Me tenté el bolsillo interior del gabán, y ¡oh decepción! la carta estaba en una cartera de reserva sobre mi mesa de noche, con varios otros papelotes de los clasificados de «No urgentes».

Vacíelos unos instantes. La pereza del descanso, cuyo placer nadie saborea como un español chapado, se sobreponía á mi deseo. Mi alojamiento está largo trecho de la plaza de Bel-Air. Hice por fin un esfuerzo, tomé un carruaje, recogí la carta, y á los cincuenta minutos llamaba resueltamente á la puerta de la habitación indicada en el sobre de la carta. Por el camino fui pensando que el doctor número 2 de mis relaciones impensadas, debía ser un hombre extravagante, cuando en vez de normalizar su hospedaje en uno de los mil magníficos hoteles, relativamente económicos, de que está sembrada esta ciudad ilustre, «grano de almizcle que perfuma á Europa», como con su poco ó su mucho de exageración habitual decía Capó d'Istria en el Congreso de Viena; creía mejor acomodarse en el faubourg de San Gervasio, verdadera algarabía de ruidos de todas las especies por la fiebre industrial y mercantil que allí predomina en absoluto. —Le gustará aspirar de cerca las brisas saludables del lago Lemán, según yo discurrí.

Llego á la puerta del doctor Dach... Dachnitsew (aquí tuve que echar mano de la carta), y abre una señora de bastante edad, con el rostro más simpático que puede usted figurarse.

—¿El doctor Dachnitsew?—pregunté. La mujer se me quedó mirando con un aire de curiosidad y de amabilidad al mismo tiempo, que aumentó la inclinación

bondadosa de mi ánimo hacia aquella sonrisa que veinte años atrás debió ser hechicera.

—¿Quién os envía? interrogó á su vez, con el aire más pleno de confianza discreta que he visto en mi vida.

—Su amigo íntimo el doctor N...ki. Podéis entregarle esta carta.

—Pasad y tomad asiento un instante.

Hicelo así, guiado por ella á un despacho solitario, en cuyo centro campeaba una mesa escritorio cubierta de periódicos en gran profusión, y cuya atmósfera, oliente á tabaco en un grado superlativo, me hizo notar que aquél debía ser el gabinete favorito del doctor.

A poco oí una voz llena y algo bronca, sonando en una lengua de que no entendí ni letra. Volvió la simpática dama, diciéndome con su eterna sonrisa, que dejaba ver una dentadura de brillante marfil:

—Pasad.

Crucé un pasillo muy iluminado y amplio, á lo largo de una de cuyas paredes se extendía un juego de estantes desiguales en magnitud y color, todos atestados de libros, y penetré en el despacho que ocupaba el doctor ruso, dominado por una emoción indecible. Como me quedara suspenso á dos pasos de la puerta, el doctor, dejando su sillón de brazos y tendiéndome los suyos con expresión cariñosa, me dijo en buen francés, con articulación rápida:

—Adelante, adelante, amigo mio. Venis muy en buen hora. Ese picaro de N...ki me tiene olvidado. ¿Cómo le dejáis?

—Perfectamente, y con los mejores recuerdos de vos.

—¡Oh, es gran mozo, gran mozo! Pero ¿no os sentáis? Tomad este sillón y descansad. Así podreis contarme, sin fatigaros tanto, muchas cosas de aquel excelente amigo mio, quizás el mejor que tengo. ¿Le prueba bien París? El es muy melancólico, carácter triste. Yo se lo digo: parece mentira que á tus treinta y cuatro años (porque yo le trato con mucha confianza, no sé si se os lo habrá dicho) se pueda vivir con una nube de dolor perpetuo sobre la frente. ¿No me ves á mí? Estoy hecho un carcamal respecto de tí; voy á cumplir mis sesenta y dos, y aquí me tienes alegre, expansivo, dispuesto á reír con todas las dichas ajenas y hasta á burlarme de muchas tristezas falsas, que van poniendo careta de dolor sobre rostros de maldad. Tiempo al tiempo. ¿Qué, que no podemos remediar las desgracias de la patria? No habría ruso que, ahondando en esta idea, no acabara por levantarse la tapa de los sesos. ¿A que se os ha figurado á vos también muy romántico aquel gran joven?

—Algo, en efecto, he creído sorprender de amargo en aquella mirada que parece velada por una sombra de melancolía.

Y aquí el doctor, mi nuevo conocido, discurrió de nuevo á galope sobre las condiciones de carácter de N...ki.

—De ésta, pensé yo, voy á saber todo lo que quiera sobre el nihilismo, porque el caballero Dachnitsew se conoce que no es de los que tienen pelos en la lengua.

—Conque vamos á ver, vamos á ver, ó por partes, como dicen en vuestra tierra: ¿sois español?

—Por fuerza y por gusto, sí, señor.

—Me alegro, me alegro. Yo tengo muchas, muy grandes simpatías por España.

—Ahora soy yo quien tiene que mostrarse en extremo complacido.

—¡Ah! No creáis que hablo por hablar. Nada de eso. Soy muy franco. Vais á ver probado cuanto os manifesto.

Y diciendo y haciendo, se aproximó á una papelera donde en confusión nihilista se veían amontonados papeles, carpetas, objetos de escritorio, libros en rústica y en urbana, nueces secas, tabacos, dos gorros caseros de hechura para mí nunca vista, un par de chinelas turcas y varias pipas de todas formas y tamaños.

Tiró del grupo de los libros, derribando con la mayor naturalidad varios de los susodichos objetos, y se aproximó de nuevo á la mesa que nos separaba con uno de sus ángulos, dejando caer sobre ella á todo golpe un volumen de elegante encuadernación, pero manoseado y despuntado sus tapas.

—Aquí tenéis, ¿á que no lo sospecháis? ¡El Quijote hombre, vuestro Ingenioso Hidalgo! Es la traducción de Shukovski. Mal hecha, francamente. Shukovski valía, valía, pero no pasaba de ser como pensador

un pobre diablo. Su versión es á nuestra literatura lo que la de Florian á la literatura francesa. Hojas, muy hojas las dos. Porque los dos hicieron las traducciones, ó más propiamente los arreglos, no por lo que ellos discurrían, sino porque oían decir que la cosa era superlativamente buena. ¡Vaya si es buena! España debía ser uno de los primeros pueblos de Europa. Yo creo que lo será ¿entendéis? Lo será, lo será, no tiene remedio.

Aquella opinión venida sobre mi pensamiento con tan extraños preliminares, me llenó de orgullo y hasta creo que cubrió de rubor mis mejillas. ¿Qué diablo de doctor es éste, pensé yo, que tiene tan buenas salidas? Fijé más entonces mi atención en aquella fisonomía, y vi que no podía darse más estrecha relación entre lo que revelaba su espíritu y retrataba su figura.

Continuará.

La crisis agrícola en Inglaterra

A nadie se le oculta que Inglaterra atraviesa por una situación en extremo anómala, y que esta situación, lejos de estar próxima á terminar, amenaza prolongarse de una manera indefinida.

Si tuviéramos alguna duda bastaría dirigir una mirada por un artículo publicado recientemente en la *Pall Mall Gazette*, periódico de mucha circulación en Inglaterra, en el que se encuentran párrafos como los siguientes:

«En el Fen district de Lincolnshire, muchas propiedades se ceden gratuitamente á los arrendatarios que se comprometen á pagar las contribuciones é impuestos locales: la renta de los terrenos ha bajado de una manera considerable; los terrenos húmedos un 30 y 40 por 100, y los arcillosos, de 40 á 50; en el West Norfolk los terrenos calcáreos han bajado un 15 por 100, y hay muchos que no pueden arrendarse á ningún precio.»

«No es posible encontrar arrendatarios para los terrenos arcillosos, aún rebajando el 75 por 100; en Leicestershire, una posesión de 500 acres de tierra, cuyo arrendamiento se hacía antes á razón de 34 schelines acre, ha sido arrendada recientemente á razón de 30 schelines, despues de haber gastado el propietario 2.000 libras esterlinas en mejorarla. La renta de una propiedad de 150 acres, cuya mitad eran pastos, ha bajado de 35 schelines á 20, y aún con esta rebaja muchos arrendatarios se despiden. En el Oxfordshire, cuatro quintas partes de los terrenos están abandonados por falta de arrendatarios.»

Los párrafos traducidos son bastante elocuentes, y ningún trabajo nos costaría señalar más casos si quisiéramos aumentar las dimensiones del artículo; pero como con los que hemos consignado bastan, no insistimos en ese particular.

Para determinar la causa de esta crisis agrícola habría que tener en cuenta cuestiones económicas muy complejas de suyo y que ya hemos dicho que no entraremos á examinar.

Pero queda la cuestión histórica, la cuestión de los hechos, y merece observarse que en el período de 1820 á 1830 tuvo lugar otra crisis muy semejante á la actual.

Hé aquí cómo describía aquella crisis Mr. Sismondi:

«Los arrendatarios y propietarios se quejan de su ruina y piden á grandes gritos leyes protectoras que no son otra cosa que verdaderos monopolios. Y, en efecto, muchos arrendatarios hacen quiebra y muchos de los propietarios abandonan las tres cuartas partes de sus haciendas.»

Un grito de angustia se levanta de todas las ciudades manufactureras; por todas partes el comercio está atacado de una gran languidez, y por todas partes se encuentra con la misma imposibilidad de vender: hace ya cinco años que comenzó esta crisis, y lejos de terminar, parece que cada día tiene más probabilidades de durar.»

Así escribía Mr. Sismondi hace sesenta años, lo cual nos da á entender que la situación aquella y la actual se parecían bastante.

Un hecho nos falta que registrar para la terminación de este artículo: en aquella

época no había temor de la concurrencia americana, de modo que no es á esta concurrencia á la que puede culparse de la crisis actual; la única paridad que existe entre la situación de Inglaterra en 1820 y la actual, es que entonces, como ahora, se notó una gran disminución en la producción de los metales preciosos, y el sistema monetario de Inglaterra estaba basado en el oro como único etalon.

La alegría en la botica

Existen personas que no rien nunca. En adelante se podrá hacer reír con gana ó sin ella, si se presta crédito al profesor de la facultad de medicina de Reims, monsieur Luton.

Ya era sabido que haciendo respirar protóxido de azal, el gas riante de Davy, se pueden provocar accesos de hilaridad en muchas personas, pero su empleo es á veces peligroso. Además, dicho gas es anestésico y no puede ser manejado por cualquiera sin inconvenientes.

El procedimiento de Mr. Luton es muy diferente. No permite, es verdad, que se abuse de él, pero si fuese absolutamente necesario desarrugar una vez al año por lo menos un semblante demasiado serio, el método pudiera aplicarse sin peligro.

El doctor Luton asistía en la enfermería de Reims á una mujer de sesenta y dos años atacada de una artritis subaguda de la rodilla derecha, y le había administrado tintura de cornezuelo de centeno.

Para reforzar la acción del primer medicamento, concibió la idea de unir cierta cantidad de fosfato de sosa, que, á juicio del autor, reemplaza ventajosamente á las preparaciones fosfóreas, más ó menos preconizadas. La enferma tomó así en una cuarta parte de un vaso de agua con azúcar una cucharada de las de café, de tintura de cornezuelo de centeno y una cucharada de las grandes de una solución de fosfato de sosa al décimo.

Apénas habían trascurrido tres cuartos de hora, cuando de pronto resuena una sonora cargada. Acababa de producirse en la enferma un acceso de risa loca que duró cerca de una hora. Esta risa continua parecía asociarse á pensamientos alegres y acusaba una especie de embriaguez. Despues de la expresion de alegría, el buen humor y la animación persistieron más de media hora.

Al día siguiente repitió la prueba, y se produjeron los mismos resultados, sucediendo otro tanto al otro: siempre la misma alegría. Evidentemente la poción obraba maravillas. Se hizo aplicación de la sustancia en ocho mujeres, y todas rieron locamente. Los hombres se mostraron más recalcitrantes. En algunos no llegó á manifestarse la alegría, sintiendo, en cambio, dolor de cabeza.

Aun suponiendo que este remedio no fuese aplicable más que á la más bella mitad del género humano, no sería por eso menos precioso su descubrimiento. En los casos graves, cuando el sujeto rehusa absolutamente reír, se probará primero con el teatro; si no da resultado, se recurrirá á la poción de Mr. Luton.

El hecho estudiado por el médico de Reims es interesante, y acaso tenga cierta comunidad de origen con la acción que el pan de centeno produce en el organismo.

Se ha observado que este pan determina algunas veces una especie de embriaguez que los consumidores no desdeñan ni mucho menos. El efecto es especialmente sensible cuando el centeno que se ha empleado ha crecido en época muy lluviosa. En este caso contiene hasta 5 por 100 de cornezuelo.

El pan de centeno es, pues, un pan que promueve la hilaridad, y por lo tanto nunca será bastante recomendado.

(El Liberal.)

Sociedades

científicas, artísticas y literarias

A las dos de ayer tarde ha tenido lugar en la casa de los Lujanes la junta solemne

que la Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales celebró para dar posesión de plaza de número al académico electo D. Gabriel de la Puerta y Ródenas.

Presidia el acto D. Cipriano Segundo Montesinos, quien tenía á su lado al secretario D. Antonio Aguilar.

En el estrado estaban los Sres. Paz y Graells, Ríoz y Pedraja, Rodríguez (don Eduardo), Colmeiro, Bonet y Bonfill, Merino, Sierra, Paula, Marqués, Bontelon, Gonzalez Hidalgo, Laguna, Fernandez Castro, Barraquer, Vallín y Palou.

El tema elegido por el Sr. Puerta para su discurso ha sido «La constitución de la materia y de los cuerpos y las acciones químicas de los mismos», demostrando los grandes medios que al alcance humano están para el perfeccionamiento de la química y el adelanto de ella.

Habló de la teoría de los átomos, y en general de los movimientos moleculares, de los compuestos químicos, fenómenos físicos y cuanto puede desarrollar estas ciencias, terminando con sentidas alusiones al académico á quien reemplaza.

Don Manuel Rico y Sinobas contesta al discurso del Sr. Puerta, con otro no menos lleno de erudición.

Terminados los discursos, el secretario, Sr. Aguilar, da cuenta de las menciones honoríficas que han sido concedidas en anteriores concursos á premios que tuvieron lugar el 2 de Junio de 1880; siendo los señores agraciados D. Loel García de Galdano, por su Memoria sobre el tema «Cantidades imaginarias», y la de D. Leopoldo Reguera, por la del tema «Un grupo de la fama española», cuyos individuos recibieron de manos del presidente el diploma consiguiente.

Un público numeroso llenaba por completo el salón, entre el que descollaban algunas elegantes damas, terminando el acto á las tres y media.

Espectáculos

Funciones para hoy

ZARZUELA.—No se ha recibido el anuncio.

APOLO.—A las nueve.—Turno 1.º por Inocencia.—El maestro de caló.

ALHAMBRA.—A las nueve.—Los dos polos.—Amnistía general.—Música clásica.

MARTIN.—A las nueve.—La leyenda del diablo.—(Rebaja de precios).

PRIOE.—A las nueve.—Ejercicios ecuestres, gímnicos, acrobáticos y cómicos.

GRAN PANORAMA NACIONAL.—(Paseo de la Castellana)—Batalla de Teatun por Castellani, abierto todos los días desde la salida á la puesta del sol.

EXPOSICION DE ANIMALES Y PLANTAS.—(Parterre, Parque de Madrid).—Entraja por la mañana, de seis á doce, 2 reales; por la tarde, de tres á ocho, 4 reales.—Conciertos diarios por mañana y tarde.

Cultos

SANTOS DEL DIA 14.—San Basilio el Magno

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de monjas Capuchinas, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde ejercicios y reserva.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora del Destierro en San Martín ó de los Arquitectos en San Sebastian.

Más lógica

No creará nadie que los periódicos conservadores atacan ahora al Gobierno por el mal éxito que han tenido las conferencias de la frontera; pero el hecho es cierto, y un periódico conservador de esta mañana discurre de la siguiente manera: los periódicos ministeriales se regocijan porque los demócratas no se han entendido en Biarritz, luego han obrado muy mal dejando que se verificase una reunión donde podían entenderse.

Esta lógica es de toda novedad, como comprenderán nuestros lectores; para satisfacer a un periódico conservador para que encontrara justificada la conducta del Gobierno porque no impidió la conferencia, era preciso que ahora, los que somos monárquicos, y dinásticos y amigos del Gobierno, sintiéramos que la democracia no haya llegado a entenderse.

Los enemigos del Gobierno y partidarios del Sr. Cánovas del Castillo, apenas tuvieron noticia de que iba a verificarse la célebre junta democrática, comenzaron a atacar al Gabinete furiosamente, suponiendo que desamparaba los intereses de la monarquía y de la dinastía con una imprudencia sin ejemplo.

Hubo un periódico, La Integridad de la Patria, que con este motivo, y con una cultura de lenguaje muy estimable, aseguró que los ministros debían estar dementes nada menos.

Han llegado las conferencias, se han reunido los demócratas de distintos matices, y lejos de entenderse, no han hecho más que poner de manifiesto la imposibilidad de llegar a un acuerdo; el resultado de este hecho, con tanto ruido anunciado, no puede menos de ser favorable a nuestras ideas, no puede menos de redundar en beneficio de lo que todos defendemos, y los periódicos conservadores, en vez de confesar su error, en vez de declarar francamente que se han equivocado al anunciar los muchos peligros de que supusieron que sería seguida la conferencia de Biarritz, desahogan el sentimiento de su amor propio, censurando al Gobierno por lo que pudiera haber ocurrido.

No hay que negar que este sistema de atacar es cómodo y fácil; empleándolo no hacen falta razones nunca en que apoyarse ni es indispensable pensar mucho tampoco.

Por fortuna la opinión pública entre los hechos y las palabras, se decide por los hechos.

Y los hechos son: Que el Gobierno ha dado libertad para que se reúnan los demócratas de todas las tendencias separadamente, y que de estas reuniones sólo ha resultado el desprestigio de sus propias ideas y la manifestación de su impotencia.

Que el Gobierno no ha querido oponerse a que en la frontera se junten los representantes de diversas tendencias democráticas, para llegar a una inteligencia común, y que no se ha llegado a esa inteligencia.

Que el Gobierno ha levantado el destierro al Sr. Ruiz Zorrilla, y que este señor, perdida la fuerza que da el papel de víctima, ha quedado reducido a un expatriadísimo por afición, como dijo, hace pocos días, el Sr. Castelar.

¿No ha ganado con esto nada la causa de la monarquía?

Contesten con sinceridad los periódicos conservadores.

Hechos y dichos

Ha pedido en su número de ayer La Integridad de la Patria que su partido lleve al Gobierno actual a la barra por las infracciones de ley que el colega y sus amigos le suponen.

¡A la barra! A ella quien realmente debe ser llevado es el Gabinete Cánovas-Romero, en el cual concurren circunstancias que le hacen acreedor a que eso se realice.

¿Ha olvidado ya el diario canovista lo que escribimos acerca del decreto sobre el personal y material de telégrafos?

Siempre habla mucho quien más tiene por qué callar.

Esquivo y bastante agrio se muestra El Demócrata con el ilustre jefe del posibilismo, su amigo muy de veras en otros tiempos.

Algunos de sus juicios merecen reproducirse por la viveza de la frase y la amarga censura que rebosan.

«Después de decir que el Sr. Castelar confunde muchas cosas a su sabor en un verdadero caos de ideas, donde los resplandores de su poderosa inteligencia no bastan a desgarrar ni disipar las sombras del absurdo», añade el colega democrático:

«Hé ahí el origen cierto de esa falsedad de que adolecen todas las clasificaciones ideadas por el Sr. Castelar. Hoy mismo, contra el llamamiento que días atrás hiciera a los Sres. Montero Ríos y Figueroa, les distingue ya el gubernamentalismo y les llama sin rodeos demócratas monárquicos. En cambio confunde con el posibilismo, y todavía déjalo a su zaga, al señor Martos. Y desliza contra el Sr. Muro el ataque insidioso de suponerle federal exaltado, después de trastrucar las cosas de la historia y arrojar sobre el distinguido catedrático el fardo de las propias culpas del crítico maleante. Descubre además la existencia hasta de demócratas nihilistas, condensando de esta guisa, y véase con qué pintoresca frase y aturdido pensamiento, sus ideas sobre el porvenir inmediato de toda la democracia que cae por su fortuna del lado de acá de un posibilismo esquivo, asustadizo, fementil por sus temores, de pasta flora por su contextura, de regaliz por su sabor.»

Reproduce un párrafo del admirable discurso del Sr. Castelar, y se burla de sus ideas en estos términos:

«Cómo se regodea con esta quimera el insigne orador! Todos revueltos, menos ellos. Todos mudando y confundiendo, menos el Sr. Castelar, que no ha cambiado ni aturdiéndose nunca. Ya lo sabemos los demócratas todos; no hay más Jordan para nuestros pecados que el arroyuelo del posibilismo. No hay más salvación que ceñirse el sayo de penitente, y desnudos los pies, la cabeza á la intemperie, el ánimo contrito, la frente humillada, acudir á la puerta del nuevo castillo de Cánovas de la calle de Serrano, pidiendo perdón de todos los pecados y ahuyentando así de nuestra crisma el anatema de un castigo eterno.»

Mucho ha escocido, según la muestra, la merecida filípica que con brillantez y estilo, como suyo, y claro juicio ha lanzado el Sr. Castelar contra las utopías de algunos demócratas.

Mal me quieren mis comadres, porque digo las verdades.

El Tiempo, con la frescura que le es peculiar, afirma que, habiendo encontrado los conservadores á la Patria en tercer grado de tesis, la fueron robusteciendo y prestándole vigor y lozanía, que hoy lentamente va perdiendo.

¡Qué aficionado es este Tiempo á hablarnos de tesis, de naufragios, de cataclismos y de otros excesos!

La universalidad de conocimientos del colega nos asombra. Como médico, como marino, como geólogo, hubiera prestado importantes servicios á la Nación; pero como político ¡oh! como político es una calamidad.

Está, pues, en carácter dentro del partido conservador.

Dice el órgano de Romero:

«Los liberales-conservadores, sépalo el diario fusionista que replica á nuestras observaciones sobre la conducta del Gobierno con la prensa, no censuran á diestro y siniestro al Ministerio, ya sea que aplique a los periódicos el derecho común, ya la ley especial de imprenta.»

Los liberales-conservadores desean que el Gobierno sepa lo que quiere y haga lo que debe. Ni siquiera le piden consecuencia; le exigen formalidad.»

No, los liberales-conservadores no desean tal cosa, porque si así fuera no censurarían al Gobierno, el cual sabe lo que quiere, hace lo que debe, y en punto á consecuencia y formalidad no tiene que recibir lecciones de nadie.

Por todo esto precisamente, le atacan con más ensañamiento los periódicos de la conservaduría.

Parece que el Sr. Figueroa ha zurdido las mal avenidas voluntades de los conferenciados de Biarritz, sirviéndole de aguja una fórmula que dicen es más vaga todavía que el manifiesto de Abril.

El corresponsal de un periódico democrático que, sin pertenecer al partido zorrillista, ha mostrado grandes simpatías por la conferencia, lo confiesa sinceramente.

«La fórmula, dice, es vaga é indeterminada, pero evita el escándalo de un rompimiento público.»

Esto es en puridad lo que se ha sacado de la conferencia.

Na vienen aquí mal aquellos conocidos versos de Iriarte:

«Tantas idas—y venidas, Tantas vueltas—y revueltas, Quiero, amiga,—que me diga: ¿Son de alguna—utilidad?»

Leemos en un apreciable diario de la mañana:

«Dice El Cronista que aunque nosotros no queramos creerlo tiene un ideal, y que su ideal es el bien de la Patria.

Esto lo creemos. Ahora lo que hace falta saber es lo que El Cronista entiende por patria.

Porque hasta ahora no ha trabajado más que por el bien de los húsares.»

Y esto mismo es lo que seguirá haciendo por espíritu de compañerismo, por respeto á la disciplina y por amor, tan grande como desinteresado, á la causa conservadora.

El pintoresco Sr. Mencheta refiere de este modo en una carta que publica La Correspondencia la impresión que le produjo la vista del Sr. Ruiz Zorrilla:

«El Sr. Ruiz Zorrilla no se presentó tan expansivo como el Sr. Salmeron. En su carácter y en su apostura revelaba cierta gravedad que le daba importancia.»

¡Oh! ¡Ah!

El caso no era para menos. Lo primero y principal es darse tono.

Acaso los conferenciados recordarian la música de Sueños de oro, y recibirían al grave personaje cantando:

Mucha compostura, Mucha gravedad, Que el asunto exige Gran solemnidad.

Escribe un periódico conservador: «Hasta la hora de cerrar nuestra edición, no sabemos que haya sido denunciado ningún periódico de la mañana.»

Esto, como se ve, no es otra cosa que una fiel, exactísima reproducción de lo que decía la prensa adversaria del Sr. Cánovas cuando éste regía los destinos del País. Sólo que entonces esa noticia estaba justificada.

Ocupándose La Iberia de la denuncia de El Clamor de la Patria, ha dicho que todo gobierno está obligado á cumplir las leyes de su país.

Y El Demócrata, creyendo que ha cogido en la ratonera al apreciable colega, le dice muy ufano:

«Aceptado. ¿Cómo no se han presentado los presupuestos á las Cortes?»

Para que la pregunta pudiera ser un argumento, era preciso que se probase evidentemente que la falta de presentación de los presupuestos á las Cortes en la forma que pretenden los conservadores, constituye una violación de la ley.

Y todavía hay mucho que decir de esto y está muy lejos de haberse demostrado.

De nuestro estimado colega La Iberia:

«El Diario Español se empeña en querer probar que el caciquismo local de sus tiempos se ha convertido en provincial. No, querido colega, no; el caciquismo, bajo todas sus formas y aspectos, dejó de existir desde el momento en que bajó del Poder el Sr. Cánovas del Castillo que le incubaba.»

Los caciques existen cuando se gobiernan sin ideas políticas; las doctrinas los hacen innecesarios y matan esa clase de plantas tan nocivas para la salud pública.»

Es indudable que la prensa conservadora se ha propuesto acusar á esta situación de todos los vicios y manejos detestables que estaban en vigor en los tiempos conservadores. ¡Vano empeño!

Nuestras doctrinas, nuestros procedimientos, cuanto informa el credo político de nuestro partido demuestra perfectamente la injusticia de esas acusaciones.

Un recorte de El Progreso:

«Dice El Cronista que su lógica no será nunca la de la GACETA UNIVERSAL. En verdad que son distintos. Y, sin embargo, se parecen.

La lógica del primero es el palo. La del segundo el sable.»

¡Cuidado si es listo el estimado colega.

Queda todavía una lógica, para completar la frase.

La de la espada de Bernardo, que han usado mucho estos días los amigos de El Progreso.

Correo de Cuba

De los periódicos y correspondencias que se recibieron ayer de la gran Antilla, entresacamos las siguientes noticias:

«El resultado de las elecciones municipales en la provincia de la Habana ha sido el siguiente: 116 concejales constitucionales, 111 liberales y 8 independientes, obteniendo los primeros 5.580 votos y 3.713 los segundos.»

—Las cantidades recaudadas en todas las administraciones y colecturías de aduanas de la isla durante el mes de Abril de este año, dan un total de 2.271.441 pesos fuertes 97 céntimos, contra 2.099.220 pesos fuertes 48 céntimos en igual mes de 1880, ó sea una diferencia de 172.221 pesos fuertes 49 céntimos á favor del primero de esos meses.

—Segun leemos en un periódico de Cienfuegos, van á suprimirse los regimientos de Simancas, Vergara, Antequera, San Quintín, Andalucía, Aragón, Reus, Cortés, Pizarro y Alba de Tormes. Esta medida producirá una gran economía en el presupuesto.

—Lo ocurrido en el ingenio de La Carolina y de que se han hecho eco algunos periódicos de Madrid dándole proporciones alarmantes, se reduce á lo siguiente, según los periódicos de Cienfuegos:

«Sospechando el mayoral de dicho ingenio que había hñigos en la finca con objeto de hacer la colecta de un peso, practicó las pesquisas necesarias y puso á uno en barras.

Con objeto de ver si cogía á los verdaderos instigadores, y auxiliado de una pareja de la guardia civil y de varios operarios, salió á batir el monte de la finca, ocurriendo entonces que la dotación hiciese demostraciones en favor del preso, las cuales concluyeron, por un acto de hostilidad hacia los cuatro empleados que habían quedado en la finca. Estos cogieron sus armas, y haciéndose fuertes, lograron dar el toque de alarma en la campana, á cuyo sonido acudieron inmediatamente el mayoral con los demás operarios y la guardia civil, que estaban batiendo el monte, quienes unidos á los otros cuatro cayeron sobre los alborotadores, logrando restablecer completamente el orden.

—Dice un periódico de la Habana: «Los portales de Albiseu, Payret y la fábrica de Zuluetta continúan convertidos en dormitorio de pobres enfermos que no tienen hogar.»

—Parece que se trata de organizar en la Habana una sociedad protectora de animales.

—Dice otro periódico de la localidad: «La policía ha registrado la casa de un asiático en San Juan de los Remedios, encontrando en ella un arsenal completo de herramientas para abrir puertas.

Dicho asiático fué reducido á prision en compañía de dos individuos más que vivían con él, coparticipes probablemente de sus hazañas.»

—De El Correo de Cuba: «En California.—La Sociedad Española de Beneficencia, establecida en San Francisco, celebró con una velada literaria el Centenario de Calderon.

La misma Sociedad hará una excursión campestre al pueblo de San José, inmediato á aquella ciudad.»

—En la vista de la causa seguida al periódico El Triunfo, que se publica en la Habana, el fiscal pidió treinta días de suspensión y pago de costas; el defensor señor Saladrigas, pronunció un elocuente discurso.

Ya dijimos ayer que el tribunal de imprenta lo había absuelto.

—Segun carta de la Habana, el gobernador general celebrará dentro de poco una reunión con el objeto de nombrar y constituir la Junta de salvamentos de naufragios, conforme á lo dispuesto en los estatutos de dicha Sociedad.

La importancia de esta sociedad en la gran Antilla es muy grande.

—El periódico El Eco de las Villas ha sido suspendido por su artículo titulado «¿Quién es el vampiro?»

Es la tercera denuncia que sufre el colega desde que en Cuba rige la nueva ley de imprenta.

Le deseamos sea la última y que salga absuelto.

—El oro español abrió el día 22 de Mayo en la Habana de 97 á 97 1/4 por 100 papel, y cerró de 98 3/4 á 99, ó sea de 198 3/4 á 199 pesos fuertes en billetes por 100 en oro.

Oficial

La Gaceta de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Gobernacion.—Reales órdenes aprobando la suspensión de los Ayuntamientos de Bouzas, Rota y La Línea de la Concepcion, decretadas respectivamente por los gobernadores de Pontevedra y Cádiz.

Gracia y Justicia.—Resoluciones relativas al personal de jueces de primera instancia y escribanos de actuaciones.

Guerra.—Relacion nominal de cruces del Mérito militar concedidas á los ingenieros de caminos y canales, D. José de Torres y Capurion y D. Joaquin Zayas.

Exterior

Francia

La prensa que con más ardor había hecho la campaña en favor del escrutinio por lista, se muestra sumamente irritada del desenlace de esta cuestion en el Senado.

El órgano de Mr. Gambetta, La République Française, dice que la fecha del 9 de Junio será tan famosa como la del 16 de Mayo. Después de este significativo recuerdo, concluye su artículo con las siguientes palabras:

«No puede menos de contristarnos que la paz pública esté á merced de tenebrosas intrigas, pero al mismo tiempo esto nos

traza nuestro deber. Hemos pasado por otros días como el de ayer, y no se quebranta nuestro valor por un fracaso momentáneo. Si se nos deja, quedamos en libertad y usaremos de ella. Después del 16 de Mayo la situación se despejó notablemente; después del 9 de Junio no lo será menos.»

El Temps empieza su artículo calificando de falta grave del Senado la votación del jueves.

El Times consagra uno de los artículos de anteayer á examinar la cuestion. Para el diario inglés, dicha votación es incontestablemente una derrota que sufre Mr. Gambetta, y que le estimula á avanzar un poco hacia la extrema izquierda, viéndose rechazada su política por los republicanos moderados. Pero Mr. Gambetta, dice el Times, ha podido convencerse de que el país está con él por su programa oportunista, y el presidente de la Cámara francesa es demasiado prudente para comprometer su posición con motivo de una medida que aún no ha llegado á ser popular. Lo que parece cierto es, añade, que Francia, aun con el escrutinio por distritos, declarará en el próximo otoño, en términos que no dejarán lugar á duda, que desea que Mr. Gambetta asuma la principal responsabilidad dirigiéndola. Si él responde á este llamamiento, tendrá bastante poder para conseguir el asentimiento del Senado en cualquier modificación del sistema electoral que juzgue útil.»

El Figaro entona un canto de victoria, afirmando que en adelante se dirá el 9 de Junio, como se dice el 16 de Mayo ó el 18 Fructidor.

«La victoria, dice, se ha conseguido por toda suerte de influencias combinadas y conjuradas, hábilmente ejercidas en una sombra propicia y con arreglo á un plan realizado rigurosamente.

Lo más picante en el asunto es que los principales actores han ocultado la mano y el rostro. Han combatido enmascarados y en las tinieblas.

El gran agitador ha tenido buen cuidado de no descubrirse, aunque todos lo nombraban. No ha aparecido en la escena, entregada á apreciables conjeturas y á nulidades de tercera clase. Evidentemente le costará mucho trabajo. Francia comprende de la gravedad de un combate en que los campeones visibles han sido Molland, Jouin, Dauphin y Waddington.»

En este tono sigue ocupándose de la jornada, pero con esta muestra basta para comprender lo que ha sido. Daremos, sin embargo, el epílogo.

Hay un punto de interrogación que todo el mundo se hace con más ó menos sinceridad é inquietud: ¿qué va á suceder? Los más serenos y los más indiferentes dicen: ¡es grave! Yo no creo que haya tal gravedad. Resentimientos, rencores, lucha sordeas, venganzas individuales, de todo ello habrá, pero nada más. La batalla ha acorralado las cabezas y excitado los nervios, pero no se hace una revolución por el escrutinio de lista.

El periodo de las anexiones

Es éste para las naciones de Europa un floreciente periodo.

La anexión de Tahiti acaba de consumarse.

El acto oficial se verificó el 24 de Marzo, celebrándose una fiesta para la promulgación solemne de la ley de 30 de Diciembre de 1880, mediante la cual se aceptó la cesión hecha á Francia por el rey Pomaré V de la soberanía plena y entera de todos los territorios dependientes de la corona de Tahiti.

Después de una recepción de los diferentes cónsules en el palacio del rey Pomaré, el cortejo oficial, teniendo al frente al rey y al comandante, comisario de la república francesa, se encaminó á un pabellón de honor levantado en el malecón, donde la proclamación debía efectuarse.

Una vez allí, el comisario de la República tomó la palabra, y dirigiéndose á todos, y á los cónsules con especialidad, les explicó el objeto de aquel acto, dándoles á todos gracias.

«Franceses, dijo por último: la ley de 30 de Diciembre de 1880 aumenta el territorio de nuestra patria y el número de sus hijos. Este es un bello y rico florón que se agrega á una hermosa corona. Ella nos concede á todos nuevos derechos y nos crea nuevos deberes, y todos estaremos á la altura de esta obra.»

Luego, Mr. Chessé, agradeció á sus colaboradores, funcionarios y oficiales de todos órdenes que le rodeaban, su adhesión á la patria, y dijo:

«En nombre de Francia, Tahiti y todos los archipiélagos que dependen de él, son declarados colonia francesa.»

Esta declaración terminada, tornóse al rey Pomaré V, de quien recibió el abrazo cordial.

«¡Os doy gracias, Pomaré,—le dijo entonces,—y viva Francia, y viva la República!»

Por la noche ofrecióse un banquete de cien cubiertos á la familia real y á los notables de la colonia. El rey brindó por Francia, y Mr. Chessé bebió á la salud del rey.

«Rey Pomaré,—le dijo éste,—vuestra manifestación me es cara. Acepto vuestro brindis y me enorgullezco; mas es para transmitirlo á nuestro ilustre presidente de la República.»

Rey Pomaré, señores, bebamos á la salud de Mr. Grevy, presidente de la República.»

Telegramas

Paris 12.

En las grandes carreras de caballos verificadas esta tarde en esta ciudad ha obtenido el primer premio el caballo norteamericano Foshall, el segundo Tristan y el tercero Albion.

Oran 12.

Segun las últimas noticias de Geryville, adelanta la pacificación de aquella parte de la Argelia despues del gran escaramiento que sufrieron los insurrectos el jueves último en las inmediaciones de aquel punto, perdiendo mucha gente.

Aden 12.

Las personas que formaban la expedición italiana que, para explorar el interior de Africa, salió de Assab, fueron asesinadas por los indígenas.

Bucharest 12.

El Diario Oficial publica un decreto nombrando al Sr. Crețulesco, ministro de Rumania en San Petersburgo.

Liverpool 13.

En la noche última unos 300 irlandeses armados se han acercado sigilosamente a la cárcel donde están presos los fenianos autores de la tentativa de voladura de la casa ayuntamiento de esta ciudad.

Londres 13.

El Daily News dice hoy que se han acordado los siguientes nombramientos diplomáticos: El Sr. West, ministro plenipotenciario de Inglaterra en Madrid, irá de embajador a Washington.

Orán 13.

El general Detrie ha obtenido una brillante victoria sobre las tribus insurrectas, dando muerte a cincuenta tuaregs. Las pérdidas de los franceses han sido sólo de dos heridos.

Noticias

Anteanoche intentó cometerse un robo de importancia en la casa núm. 27, piso bajo, de la ronda de Recoletos.

Las circunstancias que rodean el hecho y algunas de las personas que en él figuran son bastante curiosas.

El inquilino de dicha casa, Sr. Herques, tiene una sala de armas, cuya ventana corresponde a un patio que comunica con el portal.

Con dicho señor tiraban a las armas personas de su absoluta confianza, entre las que concurría una que siempre se la mereció especialísima, no obstante de ser la que debia facilitar la entrada a los ladrones.

Para ello aprovechó un momento en la tarde del viernes, y dejó levantado el picaporte de la ventana, saliendo despues a pasear con el Sr. Herques. En el Salon del Prado esperaban los que habian de hacer el robo la señal, que consistía en enseñar el íntimo amigo del que habia de ser robado un pañuelo. Así se hizo, y quedó todo preparado para la noche.

Al mismo tiempo recibia el gobernador civil noticia de lo que se intentaba, y el jefe de vigilancia adoptaba las disposiciones oportunas para que cayeran en su poder los ladrones.

A las once de la noche del viernes era reconocida la casa por el coronel Rivera, que encontró la ventana designada abierta, y en el sitio que le habian indicado, diferentes muebles.

Las sospechas que inspiró a los ladrones, que hicieron un reconocimiento en el exterior de la casa, un agente de policía que aparentaba dormir junto a un árbol, hizo a aquellos aplazar para la noche del sábado el robo.

Avísado el dueño, Sr. Herques, convida a tirar a las armas a su amigo, y terminada la operación, cierra por sí mismo la ventana del cuarto. A los pocos momentos dicho amigo abandona con un pretexto a aquél, entra en la sala y descorre el cierre de dicha comunicación.

Ya con la evidencia de que de nuevo se iba a intentar el robo, el coronel Rivera y sus agentes practican un aparente reconocimiento en la casa, que abandonan, a excepción de uno de ellos, que queda dentro.

A las doce dos individuos penetran por la ventana, se dirigen al despacho, donde está el bureau, abren éste y se apoderan de 400 rs. en billetes, 100 en oro y varios paquetes de papeles, que de intento estaban colocados en los secretos lacrados y sellados.

Al abandonar aquella habitación les cerró el paso un alférez graduado de la guardia civil, que sirve a las órdenes del gobernador.

Intimidada la rendición, los ladrones intentaron hacer frente, por lo cual el indicado alférez disparó un tiro, que hizo se apagara la luz. Enmedio de la oscuridad quieren los primeros apelar a la fuga, tropiezan en un mueble, caen y se apodera de ellos el segundo, a la vez que entraban en la casa el jefe de vigilancia y sus demás agentes.

Además de los tres, presos en el acto, se han hecho tambien otras prisiones.

Anoche ocurrió un triste suceso en la verbera de San Antonio de la Florida.

Hé aquí cómo lo oimos referir a testigos presenciales:

Paseaban cogidos del brazo tres jóvenes vestidos elegantemente, cuando de detras de uno de los árboles que hay en aquellos sitios salió una persona que sin duda los estaba acechando, y bruscamente se dirigió al que caminaba en medio. Pronunció algunas palabras insultantes y acto seguido le descargó dos terribles puñaladas, una en el vientre y otra en el corazón. El agredido lanzó un grito y cayó en tierra.

Los que le acompañaban acudieron inmediatamente a socorrerlo, y aprovechándose de la confusion, el asesino emprendió la fuga, sin que nadie pensara en detenerlo.

La víctima era un joven de veintitantos años, alto, delgado, e iba vestido de negro. Era hijo de un conocido escribano de Madrid, que hace muy poco tiempo tuvo la desgracia de perder una hija.

Los comentarios sobre las causas que han dado origen al asesinato eran infinitos. Los que se dicen mejor enterados aseguran que el matador satisfizo una venganza, y que las cuestiones de amores no son extrañas al crimen.

Anoche se recibieron en los centros oficiales los siguientes telegramas:

Tarragona 12 (cinco 35 t.).

El gobernador al ministro de la Gobernación: Anteayer, a las dos y media de la tarde, zozobró a dos millas al S. E. del puerto de Salom, la escampavía de la Almadra de dicho puerto. Inmediatamente fueron con lanchas al sitio del siniestro y salvaron a todos los naufragos que, asidos unos a los remos y otros a los mástiles de la embarcación, flotaban esperando una muerte segura. Ha salido de este puerto con objeto

de salvar la embarcación el cañonero Bidasoa, con un buzo de las obras del mismo y demás efectos que me ha solicitado el comandante de marina,

Tarragona 12 (seis t.).

En este momento vuelve el Bidasoa, de Salom, que ha logrado embargar la escampavía sumergida y conducirla tres brazas de fondo, no habiendo insistido en ponerla a flote por arrear el Sudeste e impedirlo la mar. Puede considerarse salvada, y esta madrugada entrará en el puerto.

Túnez 12 (una 50 t.).

Primer ministro, Mustafá, salió esta mañana con dirección a París a bordo del Juana de Arco.

Como última reminiscencia del Centenario de Calderon, anoche obsequiaron con un banquete en el restaurant de Tourner, calle Mayor, los individuos que compusieron la comisión ejecutiva y los iniciadores del pensamiento al digno presidente de la misma, D. Antonio Romero, Ortiz.

Ocupaba la presidencia de la mesa el Sr. Romero Ortiz, quien tenía a su derecha al representante de los presbiteros Naturales, Sr. Menendez y Gonzalez, y a su izquierda al teniente general Sr. Trillo. Frente a estos tomaron asiento los señores Galdo y Vidart; en las dos cabezas los Sres. Fernandez y Gonzalez (don Modesto) y D. Luis Cardoso, y los restantes asientos de la mesa fueron ocupados por los Sres. D. Andrés Borrego, don Meliton Martín, D. Emilio Arrieta, D. Jaime Gaspar, D. Francisco Liberal, D. Angel, Lasso de la Vega, D. Manuel Tubino, don Jesus Pando y Valle, D. José Gonzalo de las Casas y D. Francisco de Paula Vigil.

La comida fué muy celebrada por su buen gusto y esmerado servicio, y llegados los postres comenzaron los brindis.

En la imposibilidad de detallar todos los que se pronunciaron, haremos de los mismos un brevisimo resumen.

El Sr. Romero Ortiz declinó la honra que recibia, en los individuos de la comisión y demás que habian suscrito la invitación.

El general Trillo brindó despues inspirándose en la idea de que las glorias nacionales se debían a las armas y las letras, segun demostró en una excursión histórica, y terminó brindando por el Rey, que se habia identificado desde los primeros momentos con la comisión ejecutiva y contribuido por todos los medios al mayor brillo del Centenario.

Este brindis, por su oportunidad, lo patriótico del pensamiento en que se inspiraba y su forma elocuente, merecieron grandes aplausos de los comensales.

La mayor expansion y fraternidad reinó desde los primeros momentos en este banquete, donde se dió el espectáculo que ha ofrecido el Centenario, fundiendo en un sentimiento nacional todas las aspiraciones ajenas a las divisiones de partido.

El Sr. D. Meliton Martín se ocupó de la influencia que los centenarios, representación de las antiguas ferias, tienen en la sociedad moderna.

El Sr. D. Manuel María José de Galdo, aludido por todos los que le habian precedido en el uso de la palabra, hizo recaer toda la gloria conquistada por la realización del Centenario en el Sr. Romero Ortiz, mereciendo placemes por su brindis.

El Sr. Vidart brindó por los cuatro soldados literatos Cervantes, Ercilla, Calderon y Garcilaso.

El Sr. Tubino (D. Manuel), por el señor Abascal y el Ayuntamiento de Madrid, por la cooperación que habia prestado a la realización del pensamiento, y el señor Vigil, por Filipinas.

A las once de la noche terminó el banquete, separándose los comensales despues de felicitar al Sr. Romero Ortiz por sus dias, que hoy celebra.

En las carreras de caballos verificadas ayer en Paris ha ganado el gran premio el caballo Foxhall, de James Keene, anglo-

americano; el segundo Tristan y el tercero Albion.

La concurrencia a las carreras ha sido inmensa; han asistido la reina Isabel, Grevy y los ministros.

La votación del Senado rechazando el escrutinio por lista continúa agitando los ánimos; los intransigentes y los reaccionarios piden la supresion del Senado; los republicanos moderados combaten tal pretension.

Se cree que en las nuevas Cámaras prevalecerá la idea de modificar el sistema electoral.

El lunes se reunirán los grupos de la izquierda.

Segunda edicion

Por las noticias que se van recibiendo de la frontera se ve que el Sr. Ruiz Zorrilla ha adoptado el papel de un rey destronado, y lo empieza a desempeñar con los mayores detalles.

El Sr. Ruiz Zorrilla da sus poderes para que dirija en España al partido al señor Martos, como D. Carlos se los da a Nocedal, recibe corte en la frontera y vive en Paris, como los héroes de Daudet.

El espectáculo es nuevo, y más que nuevo raro, por tratarse de demócratas, entre los que parece no debían imperar esos procedimientos autoritarios.

Ahora falta saber cómo recibirá la opinión todas estas cosas.

El ministro de Ultramar, Sr. Leon y Castillo, estudia en estos momentos con interés la importante cuestion del desestanco de tabacos en Filipinas.

En el Consejo de ministros de esta tarde deben haberse tratado, segun nuestras noticias, de la concesion de algunas líneas férreas económicas, de varios asuntos de Ultramar y Hacienda, y de política general interior, teniendo en cuenta el mal resultado de las conferencias democráticas de la frontera, y los trabajos de los candidatos de todos los partidos en provincias, segun los datos que recibe el ministro de la Gobernación.

Segun despachos que hoy se han recibido, el conflicto del Valle de Andorra puede darse por terminado, habiendo vuelto a sus puestos las autoridades destituidas por los revolucionarios.

Esta tarde ha celebrado sesión el Ayuntamiento, presidida por el Sr. Abascal.

En ella se han discutido y aprobado, entre otros muchos asuntos, la inversión de fondos en las fiestas del Centenario, la construcción de varias casas en las calles de las Beatas, Santa María, San Bernardo, Veterinaria y en la plaza de Herradores; el aumento del alumbrado en toda la población, los ingresos que han producido los permisos concedidos en el último Carnaval, y el encabecamiento de los arbitrios por anuncios en la vía pública.

Hoy no ha despachado con el Rey ningún ministro.

El director de Instrucción Pública ha acordado esta tarde que el día 20 se verifiquen los exámenes en el Colegio nacional de sordo-mudos, y el 26 la distribución de premios con gran solemnidad.

En la semana próxima se constituirá la junta especial creada por el ministro de Fomento para revisar la legislación de obras públicas.

La propuesta del jurado de Bellas Artes aprobada por el señor ministro de Fomento es la siguiente:

Para las obras de pintura y dibujo se conceden tres medallas de primera clase, seis de segunda y nueve de tercera.

Para las de escultura y grabado en huecos dos de primera, tres de segunda y cuatro de tercera.

Para las de grabado y litografía una de primera, dos de segunda y tres de tercera.

Y para las de arquitectura una de primera, dos de segunda y tres de tercera.

Los premios consisten en un diploma de honor, en medallas de oro para los de primera clase, de plata para los de segunda y de bronce para los de tercera.

Si el ministro de Fomento, Sr. Albareda, firma esta noche, mañana publicará la Gaceta los nombres de los agraciados por el fallo del jurado.

Probablemente se derribará la casa número 3 de la calle de Peligros, para facilitar el ensanche de la vía pública.

El Ayuntamiento anunciará dentro de dos ó tres dias el pago del cupon número 39 del empréstito de 1861.

Esta tarde ha regresado el Rey de Aranjuez.

Esta tarde, a las cinco, se han reunido los ministros en Consejo en la Presidencia.

Las pequeñas dificultades que para el nombramiento de senadores vitalicios habian surgido últimamente, despues de concluida la combinación, deben haberse vencido en el Consejo de esta tarde.

Hoy, como ayer, la atención pública se fija preferentemente en las conferencias de Biarritz, y en su resultado, conviniéndose por la mayoría de los que de este asunto se ocupan en que las fracciones democráticas que siguen al Sr. Ruiz Zorrilla habian dado un mal paso, en el que queda muy quebrantada la disciplina del partido y muy desacreditados los propósitos de sus jefes.

A las siete y media de la tarde llegó ayer a Aranjuez, acompañado del duque de Sexto. Hasta hoy no regresará a Madrid.

Telegramas de la tarde

Paris 13 (doce 30 tarde).

Apertura de la Bolsa de hoy: 3 por 100 interior español, 23.18. Idem id. exterior, 24.7/8.

Paris 13. Parece cosa resuelta el nombramiento del conde de Hatzfeld, ministro que fué de Alemania, y actualmente embajador en Constantinopla, para el cargo de ministro de Negocios extranjeros.

El conde de Hatzfeld está identificado con el príncipe de Bismarck, y su nombramiento, que se anuncia para dentro de dos meses, probaría que prevalece la política de éste.

Paris 13.

Esta tarde se ha reunido el grupo llamado de la union republicana para tomar un acuerdo respecto a la cuestion de anticipar las elecciones de la Cámara de diputados.

El gobierno está conforme en adelantar las elecciones, pero no tomará resolución alguna mientras no sea conocida fijamente la opinion de la mayoría.

No es probable que se disuelva la Cámara actual, cuyo mandato termina el 14 de Octubre próximo.

Se cree que, aprobados los presupuestos, se declarará terminada la legislatura, que a fines de Julio se celebrarán las elecciones de diputados y que el 15 de Octubre próximo se verificará la apertura de la nueva Cámara, es decir, cuando habrá espirado el plazo legal de la presente.

Berna 13.

La Gaceta de Lausana anuncia que el gobierno de Zurich ha prohibido el Congreso socialista internacional convocado en aquella ciudad para el mes de Setiembre próximo.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

LAS DOS FAVORITAS POR EMMANUEL GONZALEZ TRADUCCION DE CARMEN G. DEL CAMPO Continuation. Afortunadamente, otro se ocupaba de Raquel de una manera más energética y activa. En un instante, el paje dejó los remos, desembarazándose de su traje judío, y abriendo violentamente la litera, dijo a su bella señora. —Entrégate a tu servidor, que él te salvará ó morirá contigo. Raquel, temblando, retrocedió; él la enlazó entre sus brazos. —Ni un grito, ni una palabra,—continuó,—se trata de vida ó muerte. Empero la joven, que se defendía contra sus esfuerzos, contestó: —¿Puedes salvar tambien a mi anciano padre? —¡Im posible! —¿Por qué? —Yo no quiero abandonarle! ¡Salvale y déjame a mi peccar. El paje sonrió desdeñosamente, é hirió con su pie el suelo de la barca. —¡Loca resistencia! Raquel, vos quereis sin duda vernos a todos peccar. La judía replicó. —Obedece, yo te lo ordeno; salva a mi padre. —Empero él mismo pide que os salve, ¿no es verdad, Samuel? Pero para obedec-

ceros, que él escoja entre su vida y la vuestra. El viejo judío se prosternó a sus pies. —Salva a mi hija, el precioso fruto de mi amor, y deja al árbol seco y estéril que perece. —¿Ois, señora? ¿Querreis desperdiciar estos momentos de gracia que Dios nos concede? Dentro de poco la barca se hará pedazos contra el escollo. —¡Padre mio, padre mio!—dijo Raquel abrazando al anciano.—No quiero conservar mi vida, si perdes la vuestra. —Yo no puedo escucharte—replicó Samuel rechazándola. Llévatela, Pedro, te lo ordeno. ¿Qué me importa morir si mi hija se salva? ¿Crees tú, Raquel, que yo viviria viéndola a mi hija adorada arrastrada por las aguas y pereciendo en ellas? —Obedezco a vuestro padre, Raquel—dijo el paje. Y cogiéndola en sus brazos, añadió para hacer cesar su resistencia: —El tiempo que perdemos es igualmente precioso para Samuel, pues así que te deje en la ribera, volveré a buscarle. Y arrancando los ricos vestidos que llevaba Raquel y el velo que la cubria, así como sus joyas y adornos, los arrojó al fondo de la barca. Samuel se apresuró a recogerlos, guardándolos en sus profundos bolsillos. Los brazos de la joven rodearon maquinalmente el cuello del paje, y sus pequeños pies dejaron escapar las babuchas bordadas de oro y perlas. Pedro tembló convulsivamente cuando sintió latir junto a su corazón el de la bella judía. Pero en el momento en que Samuel lanzaba un grito de desesperación al

ver desatarse la cabellera de su hija, contra las prescripciones de la ley judía, el valiente Pedro se lanzaba a las aguas con su dulce carga. Mientras Samuel, olvidado de su peligro, les veía alejarse con creciente agolnía, sintió la mano del caballero frances posarse sobre su espalda. —Para ser judío, te has conducido muy bien; has dado pruebas de valor, y quiero hacer alguna cosa por tí. Y vosotros—dijo a los demás fagitivos—no me aturdaís con vuestros clamores. Un milagro de Dios podia sólo salvar a los desgraciados pasajeros y la seguridad del caballero les parecia un acto de locura sacrilega. Depronto oyeron resonar una risa extraña, y volviendo sus ojos hacia la ribera, vieron sobre un árbol, y balanceándose en sus ramas, un muchacho deforme, de mirada vaga y estúpida, que cantaba con aquella voz disonante con que habian oido salmodiar el romance que hacia referencia a la reina Blanca, una canción parecida. —Espera, espera—gritó el caballero.—Ya te haré yo descender de tu sitio, malvado cantor. Despues examinó cuál era la rama más fuerte de los árboles que se hallaban a la orilla, y lanzó hacia ella, con la destreza de un consumado hondero, una especie de escala, cuyo ganchillo se clavó en la rama. El caballero anudó enseguida los cabos de la cuerda a sus puños, y dijo a Samuel se asiese a él. Dejó la barca estrellarse contra el escollo, y a los judíos sumirse en el abismo, y elevándose a fuerza de puños, comenzó su

peligrosa ascension, gracias a su escalera aérea. El deforme cantor habia contemplado aquel procedimiento insólito; mas bien pronto lanzó un grito salvaje, y blandiendo un cuchillo, se apresuró a descender para cortar la cuerda y hacer caer al agua al osado frances, al que su cota de malla y el hacha de armas impedían nadar. En efecto, iba a saltar ya a la ribera, cuando percibió la cabeza de Pedro, que se elevaba sobre las aguas. Sus brazos sostenían con esfuerzo el cuerpo de la joven judía; sus ojos se encontraron y se iluminaron con un rayo de alegría. Despues le gró: —¡Perce-Niege, ayúdame! Este no pensó ya en cortar la cuerda; dejó al caballero subir penosamente hasta el árbol, cargado con Samuel. Despues se sumergió en el agua, y cogiendo la extremidad de la cuerda, la tendió al paje, en el momento en que sus manos crispadas trataban de asirse a las hierbas que maticaban la ribera. Cuando el paje, ya en salvo, depositó a Raquel sobre la tierra, el muchacho, lleno de alegría, comenzó a dar vueltas en su derredor. Despues, de repente, temblando, dijo: —Desgraciado Perce-Niege, por tí, tu hermano ha estado a punto de ahogarse. Entretanto, el paje, arrodillado cerca de la joven, fría é inanimada, trataba de calentar sus manos, reteniéndolas entre las suyas; su ardiente aliento trataba de comunicar el calor a sus frios labios, y sus ojos expresaban una gran inquietud. —¡Tras a morir en mis brazos, tú, la perla de Israel!—murmuró sordamente.

Esta boca que se asemeja a la flor del granado, que tan elocuentemente ha defendido a D. Pedro, ¿habrá de quedar muda por una eternidad? Esos ojos, que eran mi encanto, ¿no volverán a abrirse más? ¿Y ni un médico, uno de esos hábiles mirés, judíos ó sarracenos, no la vendrá a socorrer? ¡Oh! ¡Maldito sea el que ha arrancado el pendon del condado de Cardona, que señalaba el escollo! ¡Si cayese entre mis manos! ¿Sabes tú quién ha sido?—dijo sacudiendo de un brazo al deforme muchacho. Perce-Niege cayó de rodillas, diciendo: —Sí, yo lo sé. —¡Ah!—dijo el paje con un suspiro de alegría.—Tú me lo vas a nombrar. —Sí,—dijo el muchacho,—he sido yo. El paje quedó estupefacto. El caballero, que ya habia llegado, se aproximó. —¿Conque has sido tú el que nos ha jugado esa mala partida?—le dijo. El muchacho no se dignó contestar, ni aun volver la cabeza hacia él. Contemplaba fijamente al paje, y temblaba poseído de espanto. —¿Y por qué has hecho eso, Perce-Niege?—dijo friamente este último. —Porque una banda de malandrines ingleses ha incendiado el redil del rey. Y tendiendo la mano hacia el horizonte, exclamó: —Ved las llamas, escuchad; ese confuso rumor son los gritos de los ingleses. —¿Y tu madre, la vieja Paloma?—preguntó vivamente Pedro, sin separar los ojos de la judía. Continuará.

Encargada de recibir nuestros anuncios
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

Encargada de recibir nuestros anuncios
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

AGUA DE BARCELONA
 PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ
PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonadas, 9, droguería; Hortaleza, 16; droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montera, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 33, droguería, Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos a provincias.

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licorales extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marraquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadia de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Añeta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologna.

Está en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

FABRICA DE BARNICES Y TINTA DE IMPRENTA DE ANTONIO MOLERO

Las mejoras que he introducido en mi fabricación, me permiten ofrecer á los señores impresores tinta á cuatro rs. libra, y desde dicho precio hasta 24 rs. libra. La tinta de este periódico es de 4 rs. libra, de dicha fábrica. Los pedidos se harán FASEO DEL OBELISCO, número 7, Madrid, Chamberí.

VIÑALLONGA

Dueño de la Sastrería del Clavel, calle del mismo nombre, núm. 1, ofrece al inteligente pueblo de Madrid los géneros de la presente estación y las hechuras inmejorables.

Se hallará constantemente un pequeño, variado y bien entendido surtido de ropas hechas. Especialidad en levitas y fraques. Los precios muy arreglados.

Casa en Barcelona

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administración de la GACETA UNIVERSAL.

A CUATRO REALES

TERMÓMETROS DE SIMPATÍA

Este pequeño aparato ofrece una gran novedad, pues gracias á él se sabe la pasión que más domina, marcando el que es enamorado, fiel, infiel, celoso, etc.

Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias.

Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de París.

Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

LA VENECIANA

Admirable preparación sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albalace, calle de Salamanca, 5; Amería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde Espolón, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Príncipe Alfonso, 31; La Dalia, Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceiros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierras, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 23; Tañalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cadiz, Baluarte y San Francisco, 3; Zaragoza, Coso, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

LA NIÑEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los dias 5, 15 y 25 de todos los meses; lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION:
 Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre.
 Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.

Administración: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO

Garantizados: pudiéndose limar si se desea á la vista del comprador. Precios fijos y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal inglés que no se vuelven dorados, á 4 y 6 rs.

Los Tiroleses.—Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

PRIMERA Y ÚNICA LINEA ACREDITADA DE VAPORES ESPAÑOLES

de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA

El 22 de Junio saldrá de Cádiz y el 28 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

REINA MERCEDES

Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona.

Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

OBJETOS MIL Y CAPRICHOSOS SE OACABAN DE RECIBIR EN LOS TIROLESSES, PROPIOS PARA HACER REGALOS; PRECIOS COMO TODO LO DE ESTA CASA, ECONÓMICOS.

Atocha, 27.—Los Tiroleses Local nuevo

SE VENDEN

veinte libros que contienen una colección de Reales órdenes publicadas por el Ministerio de la Guerra desde el año 1843 al 1880.

Paseo de San Vicente, 12, principal izquierda.

SASTRERÍA MADRILEÑA

ENTRADA POR EL PASAJE DEL CAFÉ DE MADRID

Imenso, variado y elegante surtido confeccionado de trajes para la presente temporada, perfectamente construido y extraordinariamente barato.

Trajes paten novedad, de 180 y 200 rs. Americanas id., de 80 á 160 rs. Chaqueta jerga id., de 80 á 280 rs. Levitas é imperiales, de 120 á 280 rs. Sacos alta novedad, de 140 á 280 rs. Sacos rusos paten, de 180 á 280 rs. Capas paño café, de 180 á 360 rs.

Riqueza, gusto y novedad en toda clase de géneros para medida, ya en negro, como en telas de fantasía. Extremada perfección en el corte y hechura.

Trajes paten, de 260 á 360 rs. Idem jerga y vicuña, de 320 á 560 rs. Sacos diagonal y punto, de 200 á 320 rs. Chaqueta jerga y vicuña, de 280 á 500 rs. Levitas castor y elasticotin, de 280 á 500 rs.

Imenso surtido en camisería, es: especialidad en madapolanes franceses, holandeses, retortas, cuellos, puños, pecheras bordadas, chalecos de franela y ante; géneros de punto inglés y franceses y alta novedad en cretonas francesas con dibujos alegóricos, única casa que posee este artículo.

Carrera de San Jerónimo, 11, principal

Garantía verdadera.—Facilidad en los pagos

PIANOS Y ARMONIUMS

DE LAS MEJORES FÁBRICAS DE EUROPA

E. GALLEGOS 33—MONTERA—33

Establecimiento de primer orden

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPañIA COLONIAL

Mayor, 18 y 20. Monterá, 8.

JABONES PARA EL TOCADOR

Gran surtido y precios económicos, de los mejores y más acreditados fabricantes

Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

CHOCOLATES

DE MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

LA EXACTITUD

PRECIADOS, 72

CONFITERÍA Y REPOSTERÍA

En este nuevo establecimiento se hacen encargos de todas clases y los tan exquisitos PASTELES DEL PARAISO, que tanta aceptación han conseguido.

PRECIADOS, 72

CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA

Los eternos á 4 rs.; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad.

Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administración; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo.

Los pagos son adelantados. Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores. Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 8, BAJO